



PONENCIA

Enzo Solari

Académico Escuela de Derecho

Tres agitaciones les propongo para conversar y discutir universitariamente.

1. Agitadas estuvieron las aguas en el Claustro Pleno del 2024 cuando intervino un profesor que denunciaba ciertas políticas de diversidad, equidad e inclusión (DEI), especialmente las relacionadas con el género. Dijo, entre otras cosas, que científicamente hablando el cambio de sexo no existe, que alguien de sexo masculino no puede tener ninguna experiencia de lo que significa ser mujer y viceversa, y que los procesos de transición infantil dejan irreversibles e irreparables secuelas y daños físicos y psicológicos. Una periodista le recomendaría leer *Conundrum*, de Jan Morris¹, y le cobraría la palabra: en efecto, una posible transición de niños y jóvenes es bien diferente de la transición de adultos, tanto así que las restricciones y cuidados que se tomen para una transición infantil no son sin más argumentos contra la transición de adultos². Un médico conocedor de la disforia de género lo corregiría: no se trata de cambio de sexo, sino de cirugía reconstructiva genital, genitoplastía feminizante o masculinizante, cirugía de afirmación de género³. Un biólogo le enseñaría: decir que los seres humanos son siempre y solo binarios no es biología, es mala filosofía, ideología que niega la variedad apreciable en genes, gónadas y genitales humanos, y una ideología que además tiende a negar o a considerar patológicamente la fenomenología del rechazo de, o desajuste con, el propio cuerpo⁴. A mi modo de ver,

¹ <https://www.theguardian.com/books/2024/sep/29/jan-morris-conundrum-memoir-transgender-son>.

² <https://www.youtube.com/watch?v=8CUJksLJcdY>.

³ <https://www.savnet.cl/mundo-medico/entrevistas/la-cirugia-trans-es-desafiante-tanto-para-el-equipo-quirurgico-como-para-la-persona.html>.

⁴ <https://elpais.com/ciencia/2025-07-30/agustin-fuentes-bioantropologo-decir-que-los-seres-humanos-son-binarios-es-un-fracaso-no-es-biologia-es-filosofia.html>.



CLAUSTRO PLENO ORDINARIO 2025

aquella intervención pecó de militancia irreflexiva, no fue odio pero sí rozó lo odioso con quienes viven la experiencia trans, y pecó de olímpica al omitir argumentos respecto de la ley chilena vigente al respecto (21.120) o del famoso Informe británico y las opiniones de la dra. Hilary Cass⁵. Y, sin embargo, como el universitario es un agitador intelectual, casi un talibán de la libertad académica y expresiva, agregaría de inmediato la necesidad de distinguir: la violencia o el odio es algo que hay que prohibir, prevenir, incluso castigar, mientras que lo demás, todo lo demás -como lo que dijera ese profesor en el Claustro pasado y otras ideas minoritarias o mayoritarias, incómodas o políticamente incorrectas, incluso chanterías pseudocientíficas-, tiene que enfrentarse siempre y solo con argumentos. Por eso, a ese profesor le diría lo que dicen que dijo Voltaire:

“no estoy de acuerdo con lo que dices, pero defenderé hasta la muerte tu derecho a decirlo”⁶

2. Agitadas también están las aguas en el país del norte. Se sabe que para el actual vicepresidente de EE.UU. “las universidades son el enemigo”, tal como se sabe que antes, entre 2005 y 2010, existió una Trump University de infausta memoria⁷. Y sabemos de la cruzada financiera e ideológica, de esta suerte de nuevo macartismo contra Columbia, Harvard y otras universidades, que condiciona federalmente su financiamiento a exigencias ideológicas como las de atajar y revertir en los campus las políticas de DEI (“poner fin a la locura transgénero”, en palabras de Trump). Pero, también, el gobierno federal ha perseguido manifestaciones y violencias antisemitas. El argumento sería limpio, me parece, si se tratara del antisemitismo como fenómeno global que también hay que encarar universitariamente, mal que les pese a cierta izquierda, a cierto islamismo, a cierto nacionalismo árabe aquejados de termocefalia⁸.

⁵<https://webarchive.nationalarchives.gov.uk/ukgwa/20250310143933/https://cass.independent-review.uk/home/publications/final-report/>.

⁶ Evelyn Beatrice Hall, Los amigos de Voltaire.

⁷ La Trump University, erigida para formar en competencias y conocimientos sobre bienes raíces mediante cursos online, actividades presenciales de tipo seminario y de tipo tutoría comercial que costaban entre 9.995 dólares y 34.995 dólares, terminó muy mal, con demandas estudiantiles por ‘prácticas engañosas’ que lograron un acuerdo de conciliación con el mismísimo Trump, en cuya virtud el hoy presidente de la primera potencia nuclear del planeta tuvo que pagar 25 millones de dólares (<https://www.americanprogress.org/article/trump-university-look-enduring-education-scandal/>).

⁸ <https://www.elmostrador.cl/noticias/opinion/columnas/2025/04/23/trump-y-las-universidades/> y <https://www.nytimes.com/2025/05/23/opinion/harvard-university-trump-administration.html>.



CLAUSTRO PLENO ORDINARIO 2025

Sin embargo, el problema radica en invocar el antisemitismo tramposamente, de modo acríptico con el actual gobierno de Israel, la ortodoxia judía radical, la política bélica de aniquilación étnica y su inquietante encuadre dentro de la ultraderecha global⁹ ¹⁰. También aquí es preferible marcar precisamente lo intolerable como algo violento u odioso (y odioso en sentido restringido: lo potencialmente violento, tal como en los haters racistas, nacionalistas, machistas, homofóbicos, transfóbicos, etc.) y, más allá, promover la polémica amplia, libre y franca en las universidades, no cancelar oficial o extraoficialmente un tema, un punto de vista, un debate, un autor, ni prohibir de iure o impedir de facto discusiones difíciles solo porque irritan u ofenden a diestra o siniestra.

3. Agitada también ha sido la discusión del proyecto de ley del actual gobierno que rediseña el financiamiento de la educación superior (FES). Se ha llegado a temer que tal rediseño produciría consecuencias perniciosas similares a las que vemos en EE.UU.¹¹, algo, creo, sumamente exagerado. Con todo, el proyecto FES requiere un examen no unilateral (como el de esa parte del espectro político-económico chileno que lo ha condenado en bloque, inapelablemente), sino más bien cuidadoso e inteligente (como el que han hecho algunos expertos extranjeros y el mismo CFA), que explicita fortalezas y debilidades del préstamo contingente al ingreso o nuevo impuesto a los graduados¹² y que cumpla con dos requisitos: primero, no estar en manos de puros economistas, sino también de historiadores, científicos naturales y sociales, matemáticos, humanistas, educadores, abogados, artistas, etc., y segundo, no restringirse a las materias ni aceptar las omisiones del mismo proyecto, sino abordar con lupa la economía política universitaria (la gratuidad, los aranceles de

⁸ <https://www.elmostrador.cl/noticias/opinion/columnas/2025/04/23/trump-y-las-universidades/> y <https://www.nytimes.com/2025/05/23/opinion/harvard-university-trump-administration.html>.

⁹ Pese a todo, hasta una congresista MAGA ha tenido que admitir que "lo más veraz y lo más fácil es decir que el 7 de octubre [de 2023] en Israel fue horrible y que todos los rehenes deben ser devueltos, pero [que] también lo es el genocidio, la crisis humanitaria y la hambruna que están ocurriendo en Gaza" (<https://actualidad.rt.com/actualidad/559497-taylor-greene-primera-genocidio-gaza>).

¹⁰ <https://www.nytimes.com/es/2025/07/29/espanol/estados-unidos/marjorie-taylor-greene-gaza-genocidio.html>.

¹¹ <https://www.nuevopoder.cl/universidad-y-verdad/>

¹² Por ej.: <https://uchile.cl/noticias/227818/lorraine-dearden-el-fes-es-un-sistema-que-tiene-mucho-potencial>, https://www.camara.cl/verDoc.aspx?prmlD=353745&prmlTipo=DOCUMENTO_COMISION,

<https://cfachile.cl/noticias/cfa-presenta-al-congreso-su-analisis-preliminar-sobre-los-aspectos-fiscales-del>,

<https://www.ciperchile.cl/2025/07/30/fes-trump-y-autonomia-universitaria/>.



CLAUSTRO PLENO ORDINARIO 2025

referencia, los fondos basales), para someter a juicio público si el sistema chileno que ya prohíbe universidades con fines de lucro, a la vez protegerá a universidades complejas como la Católica de Valparaíso con sus costos docentes, de investigación y extensión, y también acreditará o no –discusión decisiva- a universidades más bien docentes que son otro tipo de instituciones y requieren otras formas de sostenibilidad financiera.

Termino: al procurar la propia existencia material y subordinarla a la libre agitación intelectual, a una tolerancia no infinita pero sí muy amplia, conviene ser “manso como paloma y astuto como serpiente” (Mt 10,16), sin ceder a la tentación capitalista-académica de masificarse ad nauseam y vender el alma al mejor postor. Uno se pregunta si lo de EE.UU. no será nuestro futuro, y si al enfrentar las universidades tantos nubarrones financieros e ideológicos no morirán en el intento. Como sea, la incertidumbre es constitutiva para instituciones que son ‘escuela de inutilidad’, como diría Simon Leys, universitario católico entrañable que descubriera en su periplo asiático la paradoja del taoísta Zhuang Zi: “todo el mundo conoce la utilidad de lo que es útil, pero pocos conocen la utilidad de lo inútil”¹³.

13 S. Leys, Breviario de saberes inútiles. Ensayos sobre sabiduría en China y literatura occidental, trad. J. M. Álvarez-Flórez y J. M. Monreal, Barcelona, Acanalado, 2021, p. 9.